

LINEA DE VAPORES De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA". Estos rápidos vapores, con todas las calidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60 00 oro americano
" y regreso..... " 110 00 "

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50 00 oro americano
" y regreso..... " 80 00 "

Para informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó en Limón.

Limón, 4 de Junio de 1907. E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

DR. C. DE COBLENTZ

Dentista Americano

Dentaduras Artísticas—Puentes y coronas.
Especialidad en trabajos de oro.
"Extracciones sin dolor".

SE GARANTIZA TODO TRABAJO

OFICINA: casa de Coronado, contigua a "La Proveedora" de don Andrés Sandoval.

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS de José María Castillo G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para usos generales un selecto surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas.
Para precios y condiciones entenderse con el Ingeniero don Lesmes Jiménez.

Jardinería La Flor

En Chile Perro (300 varas al E. de la Soledad)
Única jardinería moderna en Costa Rica
La que puede servir mejor y más barato. Gran colección de plantas de
ALFREDO BRADE

Línea Hamburguesa Americana Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por **El Prinz August Wilhelm** y **El Prinz Joachim** de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón a New York,	Por Prinz August Wilhelm.....	\$ 70 dollars
primera clase	" Prinz Joachim.....	70 "
	" Sarnia y Sibiria.....	50 "

TODOS TIENEN MÉDICO Y CAMARERA

JOHN M. KEITH, Agente

Zapatería de Higinio Carmona

Calzado a la medida y al gusto del cliente. Tengo hormas francesas americanas y españolas, distintos estilos.—Franco de porte a todas partes.—San José C. R., ap. 22, calle Central Sur, N.º 50, frente a la Botica del Comercio.

Cerveza Negra Marca ESTRELLA BEST STOUT PORTER



¿Conoce Ud. la "TRICOFERINA"?

La TRICOFERINA es una combinación científica que ha lanzado al público el profesor *W. W. Webster* de *New York*.

Después de maduros estudios sobre las enfermedades de la piel y del cuero cabelludo el Prof. Webster ha descubierto en sus Laboratorios esta valiosa preparación que es inmejorable para HACER CRECER y EMBELLECER EL CABELLO, para EVITAR LA CASPA y DAR BRILLO AL PELO. Al mismo tiempo que es MEDICAMENTO utilísimo para las glándulas del cabello, es una AGUA DE TOCADOR. Esta preparación reúne, pues, dos condiciones tan difíciles de combinar: ser un TONICO y al mismo tiempo un espléndido MEDICAMENTO para el pelo, un PERFUME delicado y un RESTAURADOR de la nutrición de las glándulas atrofiadas del cuero cabelludo.

Se dice a veces, que cuando el pelo se cae no vuelve a crecer nunca y es claro que sucede así, cuando por enfermedad las glándulas que hacen crecer el pelo no tienen la nutrición necesaria; ellas necesitan algún estimulante que las reviva, y ésta es precisamente la función benéfica de la TRICOFERINA. Estimula estas glándulas enfermas y perezosas, las hace crecer y les devuelve el vigor y color perdidos. Al poco tiempo de usar la TRICOFERINA verá Ud. nacer el pelo nuevamente.

Las glándulas muertas, ésas con nada se reviven, el pelo se cae; pero cuando se trata de una enfermedad reciente del cabello y para evitar la caída de éste, **NO HAY MEDICINA, NO HAY TONICO** que sea tan eficaz como la

"TRICOFERINA"

De venta en todas las Boticas

DEPOSITOS:

Almacén W. Steinvorth y Hno., San José.

Botica "LA VIOLETA", San José.

FABRICA DE MUERLES ¡Sillas! ¡Sillas!

Gran surtido de reglas hechas para carpinteros y ebanistas. Gran existencia de sillas y mecedoras, construidas por el mismo modelo que las extranjeras, pero mucho mejor y más fuertes, porque son hechas con maderas del país.

ROBERTO RAMÓN & Co.

CERVECERIA RICHMOND

La única fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al esmero de su fabricación y ser hechas nada más que de LÚPULO y MALTA, nada de gelatina, ni otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso aparatos recién importados y los últimos procedimientos.

Vendo azúcar

de Grecia y de Aragón

Oficina en San José, 50 varas al Este del Banco Anglo.—Teléfono número 131, apartado 493. Oficina en Limón, frente al Ferrocarril, contigua al Banco Comercial.—Enero 7.

GUILLERMO NIEHAUS

Señor:

El mejor y más moderno surtido de polainas, cabezadas, riendas, gruperas, monturas y tacones de hule, lo encontrará Ud. a muy bajos precios en la ZAPATERÍA ESPAÑOLA DE

MANUEL ESCORRIOLA.

El Acorazado. BERTHEAU Y COMPAÑÍA
Ofrecen al público un elegante surtido de zapatillas y botinas.

EL INDEPENDIENTE

EDITOR PROPIETARIO

Dr. Claudio Volio

ADMINISTRADOR

Luis A. Ossal

La gira de la escuadra Evans

La escuadra americana zarpo el lunes 16 de diciembre de 1907. Roosevelt la pasó en revista. El almirante Evans fue a conducir al rededor de ambas Américas sus diez y seis acorazados, sus quince mil hombres de tripulación y todos los navios portadores de víveres y bagajes.

Lleva más municiones de guerra que Roeljstrensky cuando iba contra el Japón. Grandes maniobras, pues, y ¿con qué miras? ¿en previsión de qué?

La gira de la escuadra en el Pacífico estaba anunciada hacía algunos meses. Roosevelt lo había pregorado al son de clarines como una medida inmediata. Pero el efecto fué tal en los Estados Unidos y en el Japón, que el provisor Presidente debió aplazar su proyecto. En el Japón fué visto como una provocación; en los Estados Unidos hubo temores de guerra. Un diario oficioso de Tokio declaró que si la conducta de los Estados Unidos no volvía a ser correcta, el Mikado tendría que tomar las medidas, todas las medidas necesarias "para poner en salvo el honor y los intereses de la Patria". Taft, el ministro que mañana tal vez será presidente, corrió al Japón a prodigar en nombre de su amigo Roosevelt palabras de calma, asegurando que una guerra entre las dos grandes naciones sería un crimen contra la civilización.

Mr. Roosevelt mismo ha puesto serdina a sus discursos: en 1903 el Far West aclamaba su declaración, a saber: que el imperio del Pacífico está reservado a los Estados Unidos,—propósito que repitió poco tiempo después en San Francisco.—El año pasado, en su mensaje al Congreso, se expresa con más moderación. "E speremos, dice, poder firmar mas y más en el Grande Océano asiático, confiando, como es legítimo, en un gran desarrollo de nuestro comercio con el Asia.

En la Casa Blanca no se ignora que existe en el Japón una fuerte corriente hacia la guerra inmediata, no en 1911; puesto que parece inevitable y el Japón es hoy el más fuerte, mientras que retardar la ruptura de las hostilidades es hacer más favorable la condición de los Estados Unidos, que no cesan de aumentar sus fuerzas navales.

El Japón se cree seguro de vencer—se ve ya en posesión de las Filipinas, donde la bandera americana parece ser a sus ojos una amenaza constante y un desafío a la preponderancia nipona sobre el Asia. Otro de sus objetivos son las islas Hawai, cuya posición, a igual distancia de las costas de Asia y de América, tiene considerable importancia comercial y militar para la comunicación de ambos continentes y la emigración japonesa al nuevo mundo.

Los Estados Unidos, amenazados allí, é invadidos por el elemento nipón, han sido tocados también en su orgullo comercial. Sobre las costas de Asia y sobre los

rios de América, el almirante Evans encontrará a millares los buques japoneses, concurrentes cada día más terribles para la marina mercante americana, á causa del bajo precio de los transportes debidos á la mano de obra barata y á los salarios inferiores de las tripulaciones. En lugar de conquistar los mercados del Extremo Oriente, los americanos han encontrado allí á los productores japoneses luchando pie á pie á menudo con buen éxito, y además el boicoteo de sus productos entre los chinos estimados por los agentes del Japón. Esta competencia desastrosa la sufren hasta en la América Meridional. Entre el Japón y el Callao, una compañía japonesa ha establecido una nueva línea de navegación; y se trata de establecer otra nueva línea entre el Japón y Sud América.

Antes de la guerra ruso-japonesa, Mahan, uno de los profetas predilectos del imperialismo yanqui, escribía en su "Imperio del Mar": "Es preciso que los dos continentes de la misma civilización, Europa y América, se unan estrechamente. En Europa sobre todo las grandes armadas; en América sobre todo las grandes escuadras. Sólo por medio de grandes fuerzas de tierra y de mar, pueden ellas un día obtener el respeto del Asia".

Se ha notado que después de haber sostenido con su simpatía al Japón en su lucha con el Czar, los Estados Unidos se esforzaron desde la apertura de las negociaciones de paz en atenuar la catástrofe desde el punto de vista de la hacienda rusa: sobre todo "nada de indemnización de guerra; que sería un tesoro de guerra contra otros", parecería haberse dicho en Nueva York. Bien se quería que el Japón quedase empobrecido, debilitado en la guerra, exactamente lo mismo que Rusia; pero en cuanto á permitirle recoger sobre el campo de batalla junto con los laureles de la victoria millares de millones, eso no.—No se quería reforzar á ese terrible rival que acababa de mostrarse en las llanuras de la Manchuria y sobre el Mar Amarillo, y que iba á disputar á los Estados Unidos los mercados de la China; mucho más la hegemonía del Pacífico que alcanzó por decirlo así la República Americana al día siguiente de sus victorias sobre España con la posesión de una rica colonia al alcance del continente asiático. Como lo hace observar Mantegazza, hay algo de cierto en la aserción evidentemente exagerada de los americanos, según la cual la importancia considerable del Pacífico á consecuencia de la última guerra de Extremo Oriente y el canal de Panamá, eclipsará el Mediterráneo y el Atlántico. Sobre aquel vasto océano todas las grandes potencias de Europa han tomado sus posiciones desde el punto de vista comercial. Condenada Rusia quién sabe cuánto tiempo á la inacción, renunciado por Alemania el sueño de un vasto imperio oriental, después de la alianza anglo-japonesa, se presentan hoy en primer término cara á cara el Japón y los Estados Unidos.

MATÍAS TREJOS

La embriaguez

Divertidas fueron las pruebas con respecto á los diversos períodos de la embriaguez, presentadas por un médico ante el señor Plowden, en Merylebone. Una mujer casada, Agnes Memige, que vive en Clarendon Terrace, Maida Vale, acusada de encontrarse ebria é incapacitada para cuidarse por sí misma, negó enfáticamente la acusación; pero el Dr. Williams, q' la examinó poco después de arrestada, dijo que la había encontrado en el período meloso y confortable de la embriaguez que sigue al primero de irritación.

Mr. Plowden: ¿Quiero usted decir que el que se embria-

ga se pone primeramente irritable y después meloso?

Doctor Williams: siempre existe irritación primero, seguida de un estado meloso, confortable, feliz.

—Y después de esto, ¿qué viene?

—El estado belicoso.

—Ah, ¿se irritan nuevamente?

—Entonces les da por pelear.

—Y qué otro período sigue?

—Se ponen tiernos, afectuosos.

—Y después?

—Se vuelven llorones.

Mr. Plowden: Esta es realmente una lección muy instructiva, con frecuencia muy necesaria en esta Alcaldía. Primero irritables, luego melosos, en seguida belicosos, después tiernos, y . . . ¿qué más? Tras del llanto viene el decaimiento; quedan soñolientos, inertes.

—Y después de esto?

—Nada más, me parece.

—Y si se les da un poquito más?

—Muertos.

Mr. Plowden: Teníamos ya los siete períodos del hombre, y ahora tenemos los siete del borracho: irritable, meloso, belicoso, tierno, llorón, inerte y muerto.

El doctor Williams añadió que esos eran los períodos por los cuales pasaría una persona á la cual se le administrara alcohol científicamente.

Volviéndose hacia la acusada, Mr. Plowden dijo á ésta: El doctor ha tenido la galantería de decir que usted estaba melosa. Ignora si le ha gustado el cumplimiento. Ella contestó que no estaba ebria, que solamente se había tomado una cerveza.

—Pues tenía el olor especial de todo borracho; dijo el doctor Williams.

—¡Oh!—interpeló Mr. Plowden—¿y hay también siete períodos de olor especial? (Risas).

—No; pero existe un olor particular como el de cola podrida. (Más risas). Y ésta lo tenía.

Mr. Plowden terminó la sesión diciendo que suponía que la prisionera no olvidaría nunca este caso, como estaba seguro de no olvidarlo él mismo; y le impuso una multa de cinco chelines, más catorce chelines de costas por los honorarios del doctor.

De su finca

Sr. Editor:

En el retiro de mi finca y en la tardanza en el recibo del periódico, hasta hoy no había podido enterarme de la polvareda [no grande por cierto] que levantó mi inofensiva humorada dirigida á la tem. plía Anita Sotela.

Si el gacetillero está contento con mujeres de bigote ó que merecen tenerlo, allá él; yo quiero para mí y mis compatriotas mujeres lampiñas.

No se me olvida aquel refrán castellano: "Ni hombre tiple ni mujer bajón", ó mejor: "De hombre con voz de tiple y en la mujer voz de tenor. . . ¡brabos, Señor!"

La mujer, como la mía (que Dios me la conserve muchos años), hacendosa, buena cristiana, amante de su marido y de sus hijos, económica hasta allá, pero no miserable; en fin, toda una mujer, lo que se dice toda una mujer de su casa. Yo le tengo un trono, pues es reina de mi hogar, y en ese trono hace á las mi matavillas el papel de tal.

Si es preciso, ordeña las vacas, prepara los quesos, cuida de los

animales domésticos y cultiva su pequeño jardín. Todo esto, por supuesto, sin descuidar ni en lo más mínimo lo conveniente á las personas grandes y chinas de la familia; en una palabra, es modelo de madres de familia, que, por fortuna, todavía abundan en Costa Rica; y si no lo parece, es porque la mujer virtuosa, aunque no es burlaña, tampoco a da exhibiendo sus interioridades; es lo que resultaba que no luten sino ante los observadores. Y lo que digo de la mía, no se por elabada por ser mía, sino porque se merece esto y mucho más.

Pero mujeres como Anita Sotela, mujeres del género neutro, que no pueden ser buenas madres de familia (que esto que aquí necesitamos), mujeres de pelo corto, con pantalones más ó menos anchos, mujeres con bigotes, de ésas. . . . abrenuncio.

Siento no poder ir á acompañar a Uds. en la redacción del periódico y ocuparme allí en la tarea de crítico, pero desde aquí, sin abandonar mis labores agrícolas, ojalá escriba de algo.

Ahora, si se trata de mandar un batallón de amazonas ó emprender campaña con ejércitos de faldas, me retiro, porque ya solamente ataco á la bayoneta y la gente de faldas no sirve para la guerra.

JOAQUÍN SOTILLO.

San Pablo de Tarrazú, 3 de marzo de 1908.

Adagios castellanos

A MAL ABAD, MAL MONACILLO

Es muy raro, en efecto, que los superiores no sean culpables, de algún modo, en las faltas de sus subalternos.

Una vez la relajación, otras el demasiado rigor; hé aquí los dos escolios de los que mandan. Quien sigue su justo medio, salvando esos fatales extremos, tiene adquirido un gran mérito.

Empecemos por el ejemplo. ¿Cómo castiga un superior las faltas de los súbditos, si ellas son copia fiel de las suyas?

Los hijos que tolo ven en sus padres malos ejemplos, solamente por un asombroso milagro podran conservarse virtuosos.

Aun en la milicia, que no es una carrera de es rúpulos ni timideces, son más amados y con gusto obedecidos aquellos jefes que se hacen estimar por su honradez y se distinguen por su buen trato para con los inferiores.

De aquí decían nuestros abuelos: "en el modo de mandar está el buen obedecer".

El adagio éste, uno de los más intencionados, se refiere principalmente á cierta confianza, ó liga para el mal, que suele formarse entre superiores é inferiores. Esta nace el día en que el superior necesita de que le guarden el secreto para algún hecho incorrecto.

Y cuenta que desde ese instante se pone en manos de sus inferiores. Es una tenebrosa sociedad de *mútuos perdones*. Tengo en mi cartera muchos y verídicos hechos que prueban mis palabras.

Perdonad que no exhiba ninguno. Queda, empero, consignado que á esos *pequeños* compromisos se deben atribuir en su mayor parte las dañosas impuntadas que desmoralizan á los pueblos. ¿Cómo puede una autoridad cumplir con ciertos prójimos que piden sacarle á lucir faltas iguales ó mayores?

Nace de aquí el deber de cualquiera autoridad de conducirse de un modo intachable, aunque no sea más que por no verse expuesta á las miserables *repressalias* de sus inferiores.

Y bien que se complacen en averiguar sus defectos y echárselos en cara, desde el momento que no les deje obrar conforme á su gusto.

Y prueba mi último aserto el modo como se despañan ciertos tipos, cuando la autoridad ha sido

removida. Es que la sociedad de *mútuos perdones* ó secretos se ha disuelto, y no temen ya las repressalias. Entonces se realiza aquel otro adagio: "A moro muerto, gran lanzada," en que se retrata de cuerpo entero la vileza y cobardía de los malvados.

Y si el *malabad*, el jefe pícaro, encuentra con un *monacillo* que no se preste á guardar el secreto de hecho: *non sanctos*, pronto lo pone al camino, hasta dar con un *Gil Blas* acomodaticio y oficioso, con quien formar la antedicha *Sociedad de mútuos perdones*. Y en tal caso, para quien conoce al *abad*, claro está que el *monacillo* será bien conocido.

J. GARITA G.

Una colección de musgos

El Jardín Botánico de Nueva York acaba de adquirir una colección de musgos compuesta de cincuenta mil ejemplares de otras tantas especies diferentes.

Esta colección la formó á fuerza de constancia y tiempo y dedicando á ella todas sus economías, un inglés llamado William Mitten, farmacéutico durante muchos años en un pueblecillo del condado de Sussex.

Al morir la ha legado al Jardín Botánico de Nueva York.

GACETIN

VISTAS PARA MAÑANA
SALA 1ª.—Licenciado Jose María Zumbado y José Francisco Jiménez V., á la 1 p. m.
CASACIÓN.—Ella Santiago Alvarez Ruiz.

Corporaciones
Hoy á las 7 p. m. celebrarán sesión ordinaria el Colegio de Abogados y la Municipalidad de San José.

Correos
Por vía Nueva Orleans saldrán hoy para los Estados Unidos y Europa.

Hoteles
En el "Imperial": F. Cooplander; y en el "Internacional": Rigoberto Vega, J. M. Campos, Isaac Barahona y Jorge Bollenhaga.

Registro social

Procedente de San Ramón se encuentra entre nosotros el Licenciado don Juan Alfaro Vargas.

Anteayer tarde regresó de su viaje por Cartago la señorita Rosalía Rodó.

Don Manuel Argüello de Vars salió ayer para su finca en la región del Atlántico.

Ha mejorado notablemente la apreciable señora doña Soledad Uribe de Berrocal.

Para Cartago, á pasar una corta temporada de recreo, partieron ayer en la mañana el respetable señor don Juan Vicente Picado, su digna señora esposa y sus estimables hijas Gloria y Brígida.

En esta ciudad, procedente de Cartago, estuvo ayer por asuntos de su profesión el inteligente abogado don Alfredo Volio.

De Limón se halla entre nosotros desde anteayer don Guillermo Vargas Gagini.

De su temporada de verano en la ciudad de San Ramón, ha regresado á esta capital la culta señorita Lola Guzman Quirós.

El Licenciado don Alejandro Alvarado regresó de Cartago.

Los jóvenes don Rigoberto Vega y don Isaac Barahona S. están de paseo en esta ciudad. Regresarán mañana á Grecia, lugar de su residencia.

Regresaron de su viaje por San Ramón, á la ciudad de Cartago, los jóvenes don Roberto y don Hernán Alfaro V.

Avisos económicos

EMILIO ARTAVIA
SAN JOSE Y LIMON
Calado sin rival en precio y calidad.
Envíos á todas partes del país, sin gastos para el cliente.

VIAJE DE LA ESCUADRA
Se necesitan 2.500-00 pagaderos en cinco años, á razón de 500-00 cada uno y al 1 o/o mensual, garantizados con una buena finca en Santa Ana. Pueden entenderse con el Licenciado don Marciano Acosta.

BALDIOS
El 12 del corriente á las 2 p. m. será el remate de los de Santa Ana en el Juzgado de lo Contencioso. Es una magnífica ocasión para que los poseedores adquieran el dominio pleno.
Santa Ana, 3 de marzo de 1908.
PEDRO AGUILAR H.
Pte. Municipal.

SAL, SAL
Somos agentes de León Guerra, de Puntarenas, para vender sal lo más barato que se puede dar en esta plaza. Recibimos órdenes en "La Tempestad" de Miguel Armijo & Co.

GACETILLA

CAÑERÍA EN PAVAS
Próximamente se empezarán en el barrio de Las Pavas los trabajos de la cañería que allí se va á instalar.

AMANECIERON CUATRO EN LA TRAMPA
Ayer en la mañana fueron trasladados de la 2ª Comisaría á la Agencia Primera Principal de Policía cuatro admiradores del *guarito*, quienes fueron multados con una buena suma por el señor Agente para que así se abstengan de caer otra vez en chirona y sean más trabajadores.

QUE SE LES RETIRE
Cerca de la iglesia de la *Merced* están viviendo varias mujeres de la vida alegre, que no hacen más que formar grandes escándalos en perjuicio de los vecinos honrados que por esos lados habitan. Sería muy bueno que se les retirara, para bien de los vecinos.

A BENEFICIO DE LA IGLESIA DE MATA REDONDA
En la iglesia de San Francisco de Mata Redonda se anuncia para el domingo próximo un lucido turno.

RETRETA
Anoche se obsequió con una muy lucida al señor Ministro de Alemania.

CAÑERÍA EN LA URUCA
Probalemente en la semana que viene comenzarán en el distrito de La Uruca los trabajos de instalación de la cañería en aquel pueblo, cañería que ha ofrecido gustosamente el Gobierno á las vecinos de aquel pueblo. Los trabajos de tan importante obra serán dirigidos por el competente agrimensor don Alejandro Jiménez Bonnefil.

ROBO FRUSTRADO
A altas horas de la noche del martes se introdujo por el patio de la casa de las señoritas Sánchez Araya un atrevido ladrón, quien al hacer su primera pesquería fué visto á tiempo, no pudiendo así llevarse nada. Después se buscó por todas partes, sin poderse dar con el audaz ratero. Se supone que salió á la calle por el techo de una casa vecina.

PUENTE
En estos días deberá llegar al país un inmenso puente de hierro que el Gobierno pidió al Exterior para colocarlo sobre el río de la Barranca.

EL CARBON EN HEREDIA
Ayer tuvimos noticia de que á un tal Chico Pelón, comerciante de Heredia, se le ha presentado un caso de *carbón* en una vaca de su propiedad.

VISITA PRESIDENCIAL
Anteayer estuvo en el distrito de La Uruca el señor Presidente de la República, quien permaneció allí gran parte del día y regresó á esta ciudad por la tarde.

EN LAS PAVAS
Para el domingo venidero se está preparando en la iglesia del pueblo de Las Pavas un gran turno á beneficio de la ermita.

ILUMINACION
Anteayer fué iluminado el Teatro Nacional con el objeto de que lo conocieran algunos extranjeros que estaban deseados de ver iluminado este famoso edificio.

FALLECIMIENTO
Anteayer en Río Segundo pasó á mejor vida la respetable matrona doña María de la Cruz González. Su muerte ha sido muy sentida por los vecinos de aquel pueblo. A sus deudos presentamos nuestra cordial condolencia.

RECOMIENZAN LOS TRABAJOS
En la Estación del Ferrocarril al Atlántico han principiado nuevamente los trabajos para levantar allí un nuevo edificio.

TRASLADO
A fines de la semana venidera serán trasladados al hermoso edificio que se construyó en la finca *Las Mercedes* los leprosos que actualmente se tienen en el Lazareto de Mata Redonda.

FIESTA DE CONFIANZA
En San Pedro del Mojon, en casa del profesor don Gustavo Michaud, hubo anoche una simpática fiesta de confianza, á que concurrieron muchas señoritas de esta capital que allí están de temporada.

EXHIBICION
La función que anoche dió el cinematógrafo *Ambos Mundos* estuvo muy concurrida y aplaudida, debido á las buenas vistas que se exhibieron. Para esta noche se anuncia otra función con variado programa, y para el sábado en la noche se estrenarán tres nuevas películas y habrá un cuarteto bajo la dirección de don Angel Sánchez.

NOMBRAMIENTOS
En sesión ordinaria que celebró anoche la Municipalidad de Alajuela se nombró el cuerpo de profesores que han de servir durante el presente año en el Instituto de aquella ciudad.

POR ECONOMIA
Por economía se están quitando de varias oficinas públicas de esta ciudad los teléfonos.

GANGA
Continúa con el propósito de vender mis propiedades de París en las condiciones ventajosas para el comprador.

Las propiedades consisten en dos grandes y buenas casas de madera; una Panadería con buenos útiles; un Taller completo de Herrería, una Pulpería y un Potrero cerca de la villa, de 16 1/2 manzanas de terreno.

Cobro Ct. 16,000 por todo; una pequeña parte al contado y el resto á plazos y sin intereses.

Admito propuestas razonables. Se me encontrará en mi residencia de Puriscal.

NICOMEDES ROJAS.

CABLEGRAMAS

SIGUEN LOS AGAZAJOS
Lima, 3.—Julio East obsequió con una comida al comandante y oficiales de la flotilla de torpederos. Muchos marinos quedaron en tierra, tomando parte en el carnaval. Los torpederos llegaron el domingo en la tarde.

DISTINCION A GUATEMALA
Méjico, 3.—Amigables y más íntimas relaciones han sido establecidas entre Méjico y Guatemala. Este anuncio fué hecho ayer tarde en el Ministerio de Relaciones Exteriores al informar que Méjico creará una Legación separada en la capital de Guatemala. Anteriormente nunca había sido nombrado Ministro mejicano para una sola república de Centro América, sino un solo ministro con residencia en Guatemala para las cinco Repúblicas. El nuevo nombramiento colocará las relaciones diplomáticas en alta esfera como jamás habían estado anteriormente. El incidente originado por el asesinato del general Barrillas, que amenazó envolver en guerra á las dos naciones, ha quedado oficialmente concluido, y aunque no han sido publicadas las bases, sábase que el honor de ambos países ha quedado satisfecho.

ABUSO DE LA CIENCIA
Buenos Aires, 3.—Reggis, en nombre de uno de los dos que intentaron asesinar al Presidente, confiesa ser anarquista, no tener enemistad personal con el Presidente y haber aprendido con perfección la fabricación de bombas en los ros de química. A pedimento del Gobernador de Mendoza, las autoridades de Chile detuvieron una banda armada que iba á pasar la frontera con propósitos revolucionarios contra el Gobierno provisional.

HUELGUISTAS
ANARQUISTAS
Montevideo, 3.—Fracasaron las negociaciones entre huelguistas y las compañías. Los huelguistas están más agresivos que nunca. Un paquete conteniendo varias bombas de dinamita fué hallado en el tren que iba para Salta. Un huelguista atacó un tren cerca de San José y disparó sobre el pobre ingeniero, pero éste resultó ileso.

LOS MOROS TAMBIEN
CONFERENCIAN
Ceuta, 3.—Mohamed Hach conferenció con el Gobernador. El jefe moro garantiza la seguridad de los españoles que atraviesan Arghera.

HABRA DOS MEJORES!
Madrid, 3.—El Rey examinará en Barcelona la artillería de la escuela austriaca, reputada como la mejor del mundo. Si satisface el monarca, España encargará una igual.

FORTIFICACION DE UN PUNTO ESTRATEGICO
París, 3.—A la victoria francesa acabada de ganar sobre los indígenas de la tribu Madakra, seguirá la fortificación de Kasbah Berrehid, como futura base de operaciones. Ha sido sometido á consideración el proyecto para la construcción de una pequeña línea férrea de Casablanca á Kasbah Berrehid.

LICENCIAMIENTO DE TROPAS
Calcuta, 3.—Terminó la expedición punitiva al mando del general Willcocks, que en el valle de Bazar castigó á la tribu Sakkakels. Las tropas fueron licenciadas.

POR LA RAZON Ó LA FUERZA
Bruselas, 3.—El Gobierno arregló con el Rey los términos de la anexión del Congo, los que serán publicados dentro de pocos días. La Nación pagará al Rey tres millones de francos anualmente por el espacio de 15 años y concluirá los trabajos públicos que el Rey pide, hasta por la suma de 60 millones de francos. El arreglo es forzado, pues el Rey no está satisfecho, porque exigía 150 millones para obras públicas.

LOS CONTRATOS CON LA

United Fruit Co.

A nuestros oídos ha llegado la noticia de que muy en breve elevarán un memorial al señor Presidente de la República varios importantes agricultores bananeros, pidiendo á ese alto Jefe que someta cuanto antes á la consideración de la Cámara Legislativa los contratos que sobre el banano quiere la *United Fruit Co.* celebrar con el Gobierno.

Nosotros, enemigos de la Compañía frutera, como nos llamó un prominente empleado de ella, queremos emitir nuestra opinión en este asunto, la cual es francamente interesada y llena de patriotismo. Como costarricenses que somos, en la pasada legislación, al efectuarse las acaloradas discusiones sobre el impuesto al banano, nos declaramos abiertamente enemigos de los contratos presentados por la *United Fruit Co.*, pues según nuestro criterio y el de todo el país, las pretensiones de la Compañía entonces, no merecían nada más que un rechazo, y con orgullo levantamos bandera y vencimos.

Hoy que los ánimos están calmados, cuando se han ampliado los estudios que han de dar más luz en este asunto de vital importancia para el porvenir del país, y cuando la Compañía parece presentarse con menos arrogancia, consideramos muy oportuno lo que los señores bananeros piden al Supremo Gobierno, y apoyamos con el mismo entusiasmo con que entonces atacamos, la idea de que sean sometidos cuanto antes al Congreso los contratos con la *United Fruit Co.* para su consideración, para estudiarlos, debatirlos y aceptarlos ó rechazarlos, según sean buenos ó malos para el país.

Indecisa es la situación del agricultor nacional hoy día, sus energías están aletargadas, no puede desarrollarlas porque teme un fracaso; tiene, estando los arreglos estacionados, suspendida sobre su cabeza la espada de Damocles; y es el Jefe del Estado quien debe hacer cuanto á su alcance esté para abrirle un camino seguro, para ayudarlo á salvar sus valiosos intereses, salvando así de una manera directa los intereses de la Nación; y el camino es la consideración de las proposiciones de esa Empresa, para que en la Cámara de Diputados, en la prensa y en los círculos financieros y agrícolas se las estudie, se les señale sus bondades y se les supriman sus defectos.

Si nuestra actitud fué en aquel entonces tildada como de enemigos sistemáticos de la *United Fruit Co.* y de sus altos jefes, por cuanto batallamos porque no pasaran aquellos contratos, por considerar-

los malos para el país, hoy volvemos á la arena de la discusión, y con el mismo sentimiento patriótico y justiciero analizaremos los nuevos contratos, y si merecen que se les apoye será nuestra pluma una de sus fervientes defensoras, así también como atacaremos sus defectos.

Hoy por hoy, ya serenados los ánimos, hasta enemigos de la *United Fruit Co.* apoyan la idea de que se reabran las negociaciones con ella y se sometan los contratos á la Cámara Legislativa.

UN TICO.

Manejo de noticias

(Por telegrafo sin hilos)

De Cartago

Se continúa la esperanza de ver terminada la macadamización de la calle que parte de la estación sur del Ferrocarril de Costa Rica, hasta el riachuelo *El Molino*, según se desprende del número de operarios que trabajan en tal obra y del material abundante con que se cuenta para llevarla á debido término. Conste aquí mi voto de desaprobación al tal *mamarrachol*. Nuestras calles, tal cual están, después de un aguacero torrencial dan paso, sin navegar, á todo pasajero; mientras tanto, con el antojadizo macadam, nos van á inundar de lodo en invierno y de polvo infernal en verano. Ahá lo veredes, dijo Agraj!!!

Tobosi

Noventa y pico de criaturas fueron confirmadas en este pueblo de cholitos.

Mediante las sabias amonestaciones de Su Señoría Ilustrísima, una oveja extraviada del redil, María Cordero, cual otra Magdalena, volvió á él huñillada y contrita. Ya hoy es esposa y promete ser fiel á sus compromisos.

Turrialba

En el puente colocado sobre el Reventazón, en el paso de *Angostura*, hay dos ó tres tablancillos inútiles, que son una constante amenaza para los transeúntes, ofreciendo un viaje á la tumba, sin escapatoria, especialmente á los jinetes. Señor Jefe Político: que se repare ese mal.

Quircot

Este pueblo muere por consunción. Cada día su aspecto es más melancólico y sombrío. Sus moradores son harto indolentes. Aquella iglesita inspira la más profunda tristeza. Aquel viejo campanario, de horcones padridos, triste morada de horribles lechuzas, las que con sus gritos gemebundos infunden más terror en aquel lúgubre recinto, está próximo á rodar por tierra. Sería bueno que el mayordomo, á no poderse otra cosa, apagara las campanas á fin de que no se despedacen en la caída.

Cot

En cambio, este pueblo prospera y florece. Un clima tan benigno como pocos, suelo fertilísimo, sus moradores son pacíficos, amigos constantes del trabajo, notándose esta circunstancia hasta en las mujeres, pues nada tiene de extraño ver á las *cholitas* con su pala ó su machete, ayudando á sus padres ó maridos en las faenas campesinas, aporcando maíz, papas, etc. Tiene muy buena cañería dotada de excelente agua potable; está unido á la población por anchos y buenos caminos y línea telegráfica.

El vecindario ha elevado un memorial al Ilustrísimo señor Obispo, pidiendo un cura propio. Para ello, algunos *gamonales*, entre los que se encuentran don Albino Ramírez, don Pedro Calvo, don Carmen Méndez y otros muchos, contribuirán con su óbolo, para hacer frente á las necesidades cardinales de dicho párrafo. Parece que Su Señoría está dispuesto á atender dicha súplica.

Buena oportunidad

En mi tienda del Mercado, frente á *La Violeta*, vendo ropa hecha y materiales de zapatería á precios de situación. También tengo en venta ladrillo de construcción.

GABRIEL VARGAS.

LABORES DE MANO

Avisamos á los padres de familia que el 2 de marzo último principiaron las clases que he mos tenido establecidas en esta ciudad, que el pago es adelantado, y que cobraremos los siguientes honorarios:

Por niñas principiantes..... 3 00
Por niñas grandes ó señoritas..... 5 00

Cartago, 28 de febrero de 1908.

LAS BETHLEMISTAS DEL S. C. DE JESUS

Sociedad Librera

de
COSTA RICA

FONT Y CIA.

Se trasladó el 1° de marzo último al local en que estuvo la Librería de Lines

Disgustos entre familia

Una señora respetable mandó á sus niñas á comprar algunos artículos de loza y cristalería y algunos géneros y vestidos para niños, pero al ver la cuenta sufrió un disgusto y les dijo: si esto se hubiese comprado en LA UNION CANTABRICA nos hubiésemos economizado más de un 30 o/o, por ser allí donde se encuentra el mejor surtido y lo más barato.

¡Alerta! al gran aviso!

“LA EDUCACION”

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

M.V. Blanco & Cia.

Tiene el gusto de participar á sus favorecedores y al público en general que ha comprado la acreditada litografía de don Sebastián Martínez y que cuenta con el hábil grabador don Alberto Salazar C. para atender las órdenes que se le den en todo lo concerniente al ramo de litografía, como tarjetas de visita, circulares, invitaciones, membretes ó encabezamientos de cartas, cuentas, etc.

No olvidarse de que está situada esta librería y litografía en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar, al lado del Cuartel Principal, que siempre hay depósito de las famosas plumas de fuente *Parker's lucky curve* que se dan á prueba por ocho días, y que constantemente se renueva el surtido.

Paraiso

Por piedad, don Pedro, mande arreglar ese camino que de Santiago conduce á Gustus, por el paso de Fajardo. Ya ese camino se cerró, lo que es una lástima verdadera, y, sobre todo, hay que tener presente que por ese camino trafica don Zenón y de repente... un remitido.

Tucurrique

Ejemplo de moralidad, pues me asegura el señor Agente Principal de Policía del lugar, don Simón Matarrita, no haber tenido necesidad de penar á ninguno por faltas cometidas, sin que esto signifique una exagerada tolerancia.

CORRESPONSAL ERRANTE

De San Nicolás de Cartago

El sábado próximo pasado se unieron con el santo é indisoluble lazo del matrimonio, los apreciables jóvenes don Hilarion Barquero y la simpática señorita Angélica Zúñiga.

El viernes, víspera, hubo en la noche una reunión de confianza en casa de los padres de la novia,

á la cual asistieron los presbíteros don Manuel Zavaleta y don Victor Manuel Pérez y el señor don Celso Gamboa. Reinó en todo la mayor cordialidad y el orden más completo.

La boda se verificó á las cinco de la mañana en la ermita de esta localidad, ante muy numerosa y selecta concurrencia. Fueron padrinos el señor don Matías Zúñiga y su señora esposa, doña Francisca Monge.

Bendijo la boda el ilustrado joven sacerdote don Manuel Zavaleta, el cual, después de las ceremonias rituales, dirigió á los recién desposados una hermosa y oportuna allocución.

Después de la misa, los novios, en compañía de todos los invitados, pasaron á casa de los padrinos, donde fueron obsequiados con singular fineza y exquisita corteza, según costumbre de tan estimable familia.

El joven don Tobías Calvo leyó un correcto discurso, terminando con unos versos alusivos al acto, que fueron del agrado general.

Asistieron también á la boda los apreciables señores don Francisco Gómez Alizaga y don Elías Guzmán.

Deseamos á la joven pareja eterna felicidad en su nuevo estado

UN CORRESPONSAL

3 de marzo de 1908.

Sielo sin nubes

El oso

Dos amigos se paseaban por el bosque; surgió un oso, que se lanzó tras ellos.

El uno subió á un árbol y se ocultó en sus ramas, mientras que el otro continuaba en el camino.

Tendiéndose en el suelo, aparentó estar muerto.

El oso se acercó y olfateó al hombre; pero, como éste retenía su aliento, el animal creyólo cadáver y se alejó.

Cuando la fiera estuvo lejos, el otro bajó del árbol y preguntó, riendo, á su compañero: —¿Qué te decía el oso al oírlo?

—¡Me decía que el que abandona á un amigo en el peligro es un cobardo!

SI tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, avaraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la casa **BEBBE BAR DRUM CO.**, 15 Park Row, New York, N. Y., mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS direcciones é instrucciones de cómo puede curarse por sí solo. Correspondencia y folletos en inglés y castigliano

El Vigor del Cabello

del Dr. Ayer



es un artículo de tocador, perfumado, de los más delicados, con cuyo uso el cabello se pone suave, flexible y lustroso. De nuevo al cabello descolorido gris la frescura de su primo color; conserva la cabeza libre de la caspa, sana los humores molestos (impide la caída del cabello). Haz crecer el cabello, destruye la caspa, doquiera se emplea

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

suplanta todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

Preparado por Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones

RELOJERIA SUIZA

De Alcides Chapatte

CALLE DEL CARMEN

Se recibió un variado surtido de alhajas, joyas, relojes, artículos de fantasía etc. etc., propios para regalos, que ofrece realizar á precios sin competencia.

Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas á la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un ser endeble y raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quirós, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Leño. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

HABANA, 15 de Marzo de 1908.
Sres. SCOTT & BOWNE, Nueva York.
Muy Señores míos: En prueba de agradecimiento remito á Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debido á una golpe sufrido en el pecho lo tuve atacado de una enfermedad que día por día me hacía ver más cercano el fin de su vida; la tos y la fiebre lo habían aniquilado; su figura era un espectro, sólo huesos y espíritu. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quirós, después de haber agotado todos los otros recursos le recetó la Emulsión de Scott Legítima, habiéndola tomado por espacio de un año. El resultado tan prodigioso que nadie pensó, puede verse por las dos fotografías que tengo tanto gusto en remitir á Uds., autorizándolas para que las publiquen.
CATALINA PERAZA, VDA. DE MARIBONA.

ROQUE SANCHEZ QUIROS, Médico y Cirujano.
CERTIFICO: que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omos Núm. 44, á consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de esquizia que parecía imposible pudiese recuperar la salud á pesar de haberse indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que á mi juicio le convenia. En esas circunstancias tuve la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me había proporcionado en otras ocasiones, obteniendo esta vez un resultado que á mí mismo me causó asombro, quedando una vez más reconocido de las excelentes propiedades de dicha Emulsión.
HABANA, Marzo 16 de 1908.
Dr. ROQUE SANCHEZ QUIROS.

Conforme á su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.

En la ciudad de la Habana, á 26 de Agosto de 1908.

TESTIGOS: PEDRO MONTERO
C. REQUENA

[Handwritten signature]

He Traslado

Mi Oficina Dental al PASO DE LA VACA, 150 varas al norte del Mercado calle sa. N., no. 251, donde atenderé á mis clientes todos los días de 4 1/2 p. m. á 6 p. m. y los domingos de 8 a. m. á 2 p. m.

RAFAEL MEZA
Dentista.

LA JOSEFINA

Gran Panadería

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

En la renombrada carnicería CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas, y muchos otros artículos de consumo diario. Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS HOS.

Gran surtido de estampas de todos tamaños y fábrica de cuadros

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE
M. V. BLANCO y Ca.

Esta librería acaba de recibir un gran surtido de papelería, útiles escolares, tarjetas postales ilustradas, etc. etc.

Es la única importadora de las ya famosas plumas de fuente Parker "Parquer fountain pen lacki curve".

Esta casa es la que tiene el mayor depósito de obras de autores nacionales: señores Lic. don C. González Víquez, Ilmo. señor Thiel, Dr. Machado, don León Fernández, don Francisco María Iglesias, don don Juan Fernández Ferraz, Pio Víquez, Alberto Brenes C., Ricardo Fernández G., J. A. Facio, M. Fernández, M. Argüello Mora, V. Fernández F., José Astúa A., R. Zelaya, F. Montero Barrantes, Navarrete, Zanagoita, Romero Casal, Gagini, García Monge, N. Quesada, Presbo. Daniel Carmona, P. Calderón, padre Scheffers, González Rucavado, Cardona, Aquileo Echeverría, Barrionuevo, Lisimaco Chavarría, Alfaro, etc. etc.

Obras musicales de don M. M. Gutiérrez, A. Monestel, Rafael Chávez T., José y Roberto Campabadal, J. J. Vargas C., Ricardo Pinto etc. etc.

Gran surtido de estatuas de santos, devocionarios, rosarios, medallas, etc., etc.; como gran novedad se acaba de recibir una preciosa moldalla con Ntra. Señora de los Angeles (La Negrita de Cartago.)

Hay que visitar esta Librería para hacerse de artículos buenos, bonitos y baratos.

Contratista constructor

Edificios públicos en general de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc., etc., y reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.

JORGE MORALES BEJARANO

Dirección: San José.—Avenida Central.—Cuesta de Mora.—Edificio de dos pisos.—Números 521, 527, 531.

TIP. EL INDEPENDIENTE

Y continuó:
—No quiero que estos disgustos se prolonguen más. Regresa á tu casa, que desde este instante quedamos separados. Regresa á tu casa, vuelve á la miseria, muérete de hambre.

Angela no esperó que se lo dijera por segunda vez, sino que, tomando una mano de María, se salió de aquella cárcel, tan contenta y tan presurosa como si saliera de los infiernos.

Desde aquel día, pues, no se volvieron á ver. Trabajaban Angela y María sin descanso para poder atender á sus necesidades, y de este modo, ayudadas por el P. Santorcaz, lograban pasar la vida con cierta comodidad.

Gabriel escribía siempre al Padre, pidiéndole noticias de Angela y María; pero el cura se contentaba con decirle que de Angela no sabía nada y que María estaba creciendo tan bella, fresca y colorada como una rosa....

El P. Santorcaz dió cuenta inmediatamente, á la justicia, del descubrimiento que había hecho, suplicando al mismo tiempo que se averiguara á Gonzalo cómo había obtenido la yegua. Esto, según él, era más que suficiente.

Gonzalo, al tener noticia de lo que sucedía, huyó de San José, temeroso de ser juzgado, pero como "en la boca del horno se quema el pan", al ir ya á pisar tierras nicaragüenses fué aprehendido y traído á esta ciudad.

Llevado á presencia de los jueces, supo el bandido fingir tan bien que nada sabía sobre el animal, que todos lo proclamaron inocente; mas el P. Santorcaz no desmayó é ideando algún modo de hacerle confesar su crimen, dijo un día á un magistrado:

—Esta noche pondremos fin á toda esta cuestión. Sé que Gonzalo está nerviosísimo y cree ver fantasmas por todas partes. Pues bien, amigo mío; esta noche nos meteremos ambos debajo de la cama en que nuestro acusado duerme, vestidos de blanco, con cascabeles en la cintura y copudos sombreros en la cabeza. Primeramente, para despertarlo, nos revolcaremos en el suelo, poniendo en movimiento los cascabeles y haciendo una bulla espantosa con gritos y ayes; después nos pondremos ambos en pie, sacaremos nuestros machetes y le diremos, con voz ronca, semejante á la que diz que tienen los muertos, que somos enviados del demonio.... Después hablaré yo. Gonzalo es muy supersticioso y todo lo creerá.

Peregrina le pareció al magistrado la idea, pero sabiendo, como sabía, que el acusado era tan supersticioso, aceptóla con gusto, no sin proponer la modificación de que fueran, además, diez hombres vestidos de diferentes modos, los cuales harían, al hablar, toda suerte de payasadas. Unos se encargarían de darle pellizcos; otros darían palo á las paredes, tocarían

pitos agudos, bocinas, flautas etc., y todos llevarían lámparas diminutas, color obscuro, sobre los altos y fantásticos sombreros.

—Acepto cuanto usted quiera—respondió al magistrado el P. Santorcaz;—lo único que deseo es que la farsa sea llevada á cabo con toda limpieza, de modo que los diez hombres le parezcan verdaderos diablos, y el ruido de los pitos y flautas le haga creer que aquello es música infernal. No ha querido confesar su crimen, lo cual es muy natural, pero ya verá usted que con mi procedimiento todo lo sabremos.

En esto llegó un hombre con la noticia de que Gonzalo estaba delirando.

—Tanto mejor—exclamó el P. Santorcaz;—ahora ya no me cabe duda del buen éxito de nuestra empresa.... Conque, señor magistrado, hasta las doce de la noche, pues ésa dicen que es la hora en que los muertos se salen de sus tumbas y en que los duendes, diablos y brujas hacen su agosto.

La noche llegó, pues, y furtivamente fueron entrando en la habitación del acusado nuestros doce hombres.

Gonzalo estaba delirando y decía con voz apenas perceptible:

—Ese cura salvaje.... ese cura me ha descubierto; pero ay de él si salgo libre!!

Apenas hubo acabado de pronunciar estas palabras, un viejo reloj dió bulliciosamente las